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臺中市道路交通安全督導會報第 93次會議紀錄 

 

時間：108年 1月 31日(星期四)下午 2時 

地點：臺灣大道市政大樓惠中樓 9樓市政廳 

主席：盧市長秀燕(陳副市長子敬代) 

出(列)席人員：如簽到表                        記錄：邱雅琳 

壹、 主席致詞：(略) 

貳、 專案報告 

一、 警察局-「107 年臺中市道路交通事故分析及交通安全策進作為」專

案報告：(略) 

主席： 

1. 感謝大家的努力減少 107年交通事故發件數與死傷人數，交通工作

簡單來說就是讓發生不幸的事故減少並保持交通順暢，然而發生的

件數及死傷人數能否降低，還是攸關是否有完善的安全教育宣導、

道路工程改善與警察執法等作為。 

2. 有關外籍勞工騎乘電動自行車違規對於交通安全與交通順暢皆有

負面影響，實有賴中央訂定相關政策，以利維護交通安全。 

二、 交通局-「公車停靠區科技執法」專案報告：(略) 

林委員志盈： 

1. 科技執法係交通部期待各縣市積極推動的計畫，主要是起源於新

北市 A1的交通事故，臺中市率六都之先執行值得鼓勵。計畫相關

成效除取締件數減少外，應回到交通安全，可持續瞭解肇事件數與

樣態有無因為科技執法取締而改變。 

2. 建議進行實施前後的比較，如大遠百及新光三越是否因科技執法

而減少假日壅塞，增加行車順暢度、對乘客上下車是否變得更加方

便、安全以及員警執法負荷是否減輕等指標，更可彰顯本市對於此

項新措施的努力，整體成果未來也可提報交通部以爭取更進一步

的補助來推廣。 

鍾委員慧諭： 
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1. 106年交通部舉辦的交通安全公民咖啡館，其中一項議題提及科技

執法，獲得 87％以上的公民認同，雖然執行時有很多雜音，但事

實上大部分的民眾還是認同，所以樂見科技執法能有相當成效。 

2. 有關經驗複製的部分，科技執法最主要有違規偵測、告警及開單等

三部分，在科技執法普及後對於後續開單部分需加裝攝影機會比

較吃重，建議可著重在讓民眾清楚違規情事，加強違規偵測、配合

人員巡守應即可達到讓民眾遵守之效果。 

3. 未來除公車亭外也可應用於百貨公司停車場的排隊停車行為，因

此行為對交通秩序造成很大影響，以臺北市的內湖交通壅塞改善

經驗為例，是在好市多車輛排隊進場處加強警力巡守，交通就變順

暢，所以對於一些大型活動也可利用一些臨時性設施做違停告警，

效果應頗為顯著，也可進而提升科技執法的普及使用。 

交通局葉局長昭甫：公車停靠區違停科技執法為示範計畫，未來期望

本市也可於候車亭、易肇事路口導入科技執法相關設備，但因初期導

入成本較高，不易大量複製，希望未來隨著科技與相關技術提升，設

備成本可逐步下降，即可運用於警察局或交通局等相關單位於易肇事

路口(段)進行事故改善，相信對於未來交通安全將有所提升。 

交通局交通行政科盧科長本能：公車停靠區違停科技執法於 107年 12

底正式啟用，目前仍在宣導期，計畫緣起誠如林委員所說係因 106年

9月新北市 2名大學女生騎機車雙載，因公車停靠區有違停車輛，學

生為閃避公車而與後方砂石車相撞造成死亡事故，故交通部相當重視

公車停靠區的違停事故。未來相關事故與績效數據會持續蒐集以作為

爭取後續經費的佐證，目前已提報計畫爭取擴點於中友百貨建置。 

主席裁示：科技執法為未來的趨勢，目前仍屬測試階段，期未來除大

遠百、新光三越等熱區外能逐步推廣至所有公車停靠站，以精簡警力；

相關科技執法的測試成效尚未達 100%，請持續檢討提升。 

參、報告事項 

歷次道安會報主席裁(指)示事項執行情形報告 

 

肆、 A1類會勘決議改善事項辦理情形報告表 

107年 11-12月份，列管件數計 0件。 
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107年 11-12月份，列管件數計 17件。 

一 本月份繼續列管案件，共計 3件：  

列管案號：108-01-08、108-01-09、108-01-10 

二 提請解除列管案件，共計 14件： 

列管案號：107-11-01、107-11-03、107-11-07、

107-11-08、107-11-09、108-01-01、

108-01-02、108-01-03、108-01-04、

108-01-05、108-01-06、108-01-07、

108-01-11、108-01-12 

主席裁示：照案通過。 

伍、 各單位工作報告： 

一、 第五分局：(略) 

許委員澤善：針對文心路部分提出幾點道路工程上的建議，道路

是有結構性，如果沒有路肩而是提高改為景觀人行步道，其植栽

區及景觀區可能造成水匯集後溢流至路面或逆流至道路底層而

影響道路工程的安全。另報告中相片拍攝的區域建議可提供標

準設計圖來檢討分隔島設置之正確性，如有設置不當可作為未

來改進的依據。市區的道路結構系統應儘量維護完善，一旦被破

壞後續可能造成許多維護保養的問題。 

二、 第六分局：(略) 

鍾委員慧諭：私人百貨業者不應讓車輛占用公用路權，建議可協

商業者比照公車停靠區科技執法運用地磁系統，一是為告知排

隊等候車輛已經違規，另一也可於停車場入口設置告示牌，告知

民眾周邊停車場及其剩餘停車空位，藉由提供用路人充分的資

訊可適時疏解車流的壓力。 

顏委員秀吉：關於大遠百及新光三越的停車問題，曾經要求新光

三越興建 1,200 個機車及小客車的停車位，因為都市計畫是用

每 100 ㎡樓地板面積應設置一個停車位，但本人當時是要求每

75 ㎡設置一個停車格始符合需求，依現況亦顯示尖峰時間停車

需求每小時約需 2,000 格車位，館內及周邊停車場車格數實不
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足供應，建議現階段交通局協調鄰近辦公大樓、市議會及市府停

車場於假日開放民眾使用以為因應。 

林委員志盈：新光三越及大遠百皆於本週交通維持計畫審查會

中提出年度的交維計畫，包括分流、截流、停車場差異化處理等

作為，建議交通局於本案交維計畫審查後安排至道安會報進行

報告請與會委員及各單位再給予指導，以讓業者更精進其交通

維持作為。 

交通局馮副局長輝昇：新光三越及大遠百，可預期在春節期間會

是熱點區域，在交維審查會議中委員的嚴格審查下，要求兩家公

司必須達到下列幾項因應措施才能通過交維審查，希望透過這

些措施將車流有效分流至周邊特約停車場，以減輕車流回堵臺

灣大道造成壅塞的狀況： 

1. 請兩家公司提供特約停車之優惠費率，於館內消費不限金額

免費停車，最高可免費停 7小時。 

2. 要求兩家公司開接駁車並整合，班距 10 到 15 分鐘一班，接

駁車開放路權視為公共運輸可於惠中路左轉。 

3. 要求兩家公司增派義交協勤減少警力負擔，路口增加導引以

利執行分流及斷流措施。 

4. 在資訊提供部分，亦要求兩家公司透過會員 APP 推播，讓民

眾瞭解所有特約停車場的位置、接駁車資訊及周邊交通管制

點。 

5. 請兩家公司派員至市政地下停車場與市政公園停車場設置導

引指標牌，並於惠中路/台灣大道路口以移動式 LED 顯示屏，

動態即時提供排隊入場停車所需時間，以利引導車輛至周邊

停車場停放。 

三、 清水區公所：(略) 

四、 新社區公所：(略) 

艾委員嘉銘：關於對清水區及新社區公所反射鏡裝設的部分，因

為事故鑑定時發現很多民眾因不會看反射鏡而造成事故，建議

道安會報督導各區公所裝設反射鏡後進行宣導示範，讓資深國

民瞭解如何使用。 
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鍾委員慧諭： 

1. 關於新社花海及櫻花季部分，櫻花季每年舉辦時間雖只有一

個月，但因人潮眾多仍需警局耗費大量人力維持車輛停放秩

序，大量的違停需求可能與道路過寬有關，以臺北市執行鄰里

交通改善為例，於 6米及 8米的巷道劃設標線型設人行道後，

在只剩下 3 米寬車道的情況下就減少許多車輛違停，建議新

社花海及櫻花季可透過試辦計畫，將道路明確劃出車道及行

人空間，應可減少許多車輛違停的狀況。 

2. 另區公所(鄰里)提到標誌、標線及反射鏡等部分的改善計畫，

如果可能建議嘗試讓里長提出更大型的鄰里交通安全改善計

畫，如果鄰里有意願，政府亦協助執行應可形成好的口碑，再

藉此行銷以帶動其他鄰里一起執行，根據臺北市的執行成果

是由里長提報計畫，執行後交通肇事率降低 60%，一樣是回歸

同一概念，亦即將道路明確標出車道及行人空間來避免車輛

違規停放在行人空間。 

主席綜合裁示： 

1. 有關在電線杆張貼宣導單部分，為避免違反環保法規，請研議

以張貼公告欄或發送等方式辦理。 

2. 春節連假期間百貨公司的人潮可預期會湧入大量人潮，除了

警力的維持外，也應請百貨公司加派保全人員協助指揮交通

動線、引導車輛至周邊停車場，避免交通壅塞影響行車安全。 

3. 反射鏡是個重要的保命措施，尤其在鄉下地方許多年長者並

不瞭解其功用，應多加宣導，感謝艾委員的提醒。 

4. 對於許委員提供關於路肩等道路工程的寶貴意見，建議相關

單位未來執行道路工程時參考注意。 

5. 未來對於鄰里的交通設施改善補助，可研議借鏡學習臺北市

計畫執行的成果，指導里長提出較宏觀的改善方案。 

五、 警察局：(略) 

陸、 各工作小組執行 107年度院頒方案業務報告：准予備查。 

柒、 院頒道路交通秩序與交通安全改進方案 106 年度執行成果考評報告

建議事項： 
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107年 11-12月份，列管件數計 70件。 

一 繼續列管案件，共計 6件：  

列管案號：106-10、106-36、106-49、106-51 

106-53、106-61 

二 提請解除列管案件為 106-1等共計 64件。 

主席裁示：照案通過。 

捌、 臨時動議 

提案單位：臺中區監理所 

臺中區監理所劉所長英標：本所於召開中部地區區域研究計畫

案時，國光及統聯客運提出希望於連續假日時開放國道客運行

駛臺灣大道上從朝馬至臺中火車站間的公車專用道，且因為群

聚效應關係，許多民眾早期生活重心在火車站附近，一時之間難

以轉換至朝馬轉運站，所以希望至少河南路到民權路這段未上

下客的班次可借道行駛公車專用道，以免因壅塞飽受批評且影

響都市運輸效率。 

交通局馮副局長輝昇：交通局先前已進行評估，考量國道客運中

途上下車需較長時間，原則上直達火車站中途未上下旅客的國

道客運將於春節期間配合市區客運減班先試行，以確認其影響

程度。如試行一段期間後確認不影響原市區客運的服務品質，再

逐步依春節期間試行狀況檢討研議是否改為常態化執行措施。 

交通局葉局長昭甫：因國道客運有上下行李時間較長的問題，會

占用到一般市區公車的時間，若有上下行李的部分需停靠至慢

車道，年節期間臺灣大道上的市區客運因班次酌為降低，剛好可

利用此時間點讓國道客運適當的路線試行，讓搭乘客運的民眾

可以更快地在市區內移動，如成效不錯且未造成過多市區客運

的影響，連假後再逐步研議進行例假日常態性的執行措施。 

鍾委員慧諭：國道客運到朝馬轉運站大概一半的人會下車，其餘

進火車站的旅客可以市區客運接駁，建議協調國道客運業者增

加朝馬的班次，管制減少進市區火車站的班次。 

主席裁示：因將屆春節連假，請監理所及交通局儘速邀集業者協

商以年節試辦的方式進行，並請業者勿於中途違規上下客，如遭
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查獲違規情事即取消試行。 

玖、 主席結論： 

1. 道安會報的重點在於交通安全及交通執法，近年來在大家努

力下已有相當成果，一個交通事故代表一個家庭的破碎，且影

響不是三、五年而是一百年，請大家繼續努力能減少一件事故

是一件，功德無量。 

2. 目前較迫切的是春節連假即將開始又遇上花博，請警察局各

分局就原轄內風景區、景點或廟宇等妥適規劃警力或善用協

勤警力機動調整維持交通順暢。另外請相關單位隨時注意因

應如交通部於春節期間為保持國道暢通將匝道封閉或延長儀

控時間而導致車流嚴重回堵至市區主要平面道路。 

3. 過年前較多傳統市場或年貨市場的商業行為，過年期間除惡

性違規行為須取締外，餘情節輕微的違規請各分局斟酌情況

改採柔性勸導的方式，違規取締並非為了績效，尤其過年期間

更應有情理法的觀念。 

壹拾、 散會（下午 4時 20分） 


